

Imprimir

Petro como presidente de Colombia, en representación del Pacto histórico (PH) y el Frente Amplio (FA), empieza en sus primeros 100 días de gobierno a dar pasos en la realización de su propuesta de cambio histórico, el cual se inició, a decir verdad, con la firma de los acuerdos de Paz de La Habana, cuyo impacto en la sociedad, no obstante los obstáculos para su cumplimiento puestos por el gobierno de Iván Duque, abrió las condiciones para la participación de las mayorías en la vida política del país, por fuera de las tensiones y miedos que genera una confrontación armada. Sin ese hecho, no hubiera sido posible el triunfo electoral de Petro. Por ello la búsqueda de la Paz Total es uno de los ejes rectores del periodo de gobierno 2022-2026.

Algunos pasos relevantes en el avance hacia el Cambio Histórico

1. La definición de cambio histórico. Sin las definiciones de su orientación, las obras de gobierno no generan la base social consciente reproductora del cambio histórico, como tampoco los acuerdos entre las fuerzas políticas para sostenerlo en el tiempo. ¿Dónde hallamos esbozos de estas orientaciones?

1.1 En su obra “Una vida, muchas vidas”<sup>[1]</sup>, publicada semanas antes de su posesión presidencial, Petro, ante la destrucción de la vida en el planeta, en su página 330, se pregunta, con apoyo en la obra cumbre de Marx: “Que debemos cambiar”, y responde:

“El capital”. Afirma a reglón seguido, si “queremos mantener la especie humana, tenemos que superar el capital”. Adelante haremos una consideración acerca del significado de superar el capital.

1.2 En desarrollo de su pensamiento, Petro avanza en la sindicación del capital como responsable de la catástrofe planetaria y en su discurso<sup>[2]</sup> de septiembre 2022 en la ONU, pregunta, ¿Para qué la guerra si lo que necesitamos es salvar la especie humana? ¿Para qué sirve la OTAN y los imperios, si lo que viene es el fin de la inteligencia?

Responde, con amplitud, palabras más, palabras menos. <El desastre climático matará

centenares de millones de personas y oigan bien, no lo produce el planeta, lo produce el capital. La causa del desastre climático es el capital. La lógica de relacionarnos para consumir cada vez más, producir cada vez más, y para que algunos ganen cada vez más produce el desastre climático. Le articularon a la lógica de la acumulación ampliada, los motores energéticos del carbón y del petróleo y desataron el huracán: el cambio químico de la atmósfera cada vez más profundo y mortífero. Ahora en un mundo paralelo, la acumulación ampliada del capital es una acumulación ampliada de la muerte. Solo en paz podremos salvar la vida en esta nuestra tierra. No hay paz total, sin justicia social, económica y ambiental>

1.3 En la cumbre ambiental de Naciones Unidas, COP 27, realizada en Egipto en noviembre de 2022, Petro<sup>[3]</sup> en el esbozo de su decálogo por el clima dijo, en resumen, <que Colombia aportaría una suma millonaria en los próximos 20 años y pidió que el Fondo Monetario Internacional (FMI) inicie un programa de cambio de deuda por inversión en adaptación y mitigación del cambio climático. Fustigó las guerras y pidió negociar la paz para concentrar los esfuerzos y recursos en la aceleración de la lucha por el cambio climático>, todo ello en el marco de la superación del reino milenar del capital.

De acuerdo a lo antes expresado, un punto clave en la conformación progresiva de la amplia unidad de las fuerzas políticas y sociales para la construcción a corto y largo plazo del cambio histórico, visto como la superación del capital, empieza por tomar conciencia de su significado y de las determinaciones milenarias, que lo reproducen metabólicamente. Entre otras, hay que destacar algunas determinaciones milenarias que reproducen el capital o lo pueden ayudar a superar.

1.La reproducción de la división social del trabajo y su estructura jerárquica. Mantiene excluidos a los productores de la riqueza social, de la toma de las decisiones fundamentales de las empresas que sostienen. Se ha puesto en discusión la composición de la Junta Directiva de la Empresa Colombiana de Petróleos, los trabajadores que crearon la empresa

preguntan por qué no tienen un representante en esa instancia de poder, por qué en Ecopetrol no se inicia la práctica de la democracia participativa.

2. La distribución de los excedentes en la producción de la riqueza social. Lejos está el día en que la mayoría de la población, por mecanismos adecuados, participe de la elaboración del presupuesto nacional, pero en el marco de una coalición de fuerzas variopintas en cuanto a sus objetivos políticos, se ha empezado a crear una tributación que muestra señales de la elaboración y aplicación de un presupuesto nacional a favor de la justicia social.

3. La elaboración del Plan de Desarrollo de la Nación. Por primera vez en la historia nacional, con un primer nivel de aprendizaje social en esta labor, ha habido consultas vinculantes a nivel de regiones (cerca de 50 eventos), para elaborar por parte de Planeación Nacional, el nuevo Plan de Desarrollo de la Nación. En un futuro inmediato cabe esperar nuevos logros en esta iniciativa participativa.

4. La adopción consciente por la mayoría de la población de la propuesta del cambio histórico. Apenas se está iniciando a escala de las fuerzas políticas que proponen el proyecto de cambio histórico, lo que sería su confluencia en un partido o movimiento que se proponga la superación del sistema del capital y la comprensión de su significado y desafíos.

Desde estas consideraciones y con justeza, es que debe hacerse una valoración de los primeros 100 días del gobierno de Petro. Ello implica comprender que existe un largo periodo de transición para avanzar hacia la superación del capital sobre las huellas de un capitalismo de rostro humano y una democracia liberal representativa. Ello implica avanzar como PH en medio de las crecientes tensiones de la geoeconomía política militar mundial, con una propuesta de paz latinoamericana.

2. Los primeros 100 días.

Hay ver las valoraciones de los primeros 100 días del gobierno de Petro, desde la mirada de

sus propios dirigentes.

2.1 Semana<sup>[4]</sup> le pregunta a Roy Barreras, qué ha cambiado en estos días. Barreras responde: <Recibimos un país con el déficit fiscal más alto de la historia, con la deuda más grande, con pérdida de control del territorio y la seguridad devastada>. Continúa, “aprobamos la Ley 418 de la paz total, el tratado de Escazú, la reforma tributaria para garantizar 20 billones de pesos en inversión social”. Luego puntualiza, “Avanzan la jurisdicción especial agraria, el Código Electoral y la creación del ministerio de la igualdad. Se restablecieron las relaciones con Venezuela y los diálogos con el ELN>.

2.2 Petro, en Entrevista con EL PAÍS<sup>[5]</sup>, al respecto de los primeros 100 días de su gobierno, expresa. <Ha sido más suave de lo que pensaba. He logrado cosas difíciles, la mayoría parlamentaria, la aprobación de proyectos fuertes. La reforma tributaria está a punto de aprobarse. Hay una defensa en mi gobierno de la ciudadanía, del medio ambiente y se avanzó en la ley de paz. Y los niveles de aceptación siguen siendo altos. Hay nubarrones económicos, claro. La caída del peso debería ponernos en expectativa exportadora, que es lógico, pero no tenemos aparato productivo. Tenemos una economía petrolera anquilosada>.

2.3 Petro, desde la casa de Nariño<sup>[6]</sup>, <comenzó diciendo que en estos primeros 100 días de gobierno fueron armando los pilares de lo que será el programa de gobierno que desarrollarán en los cuatro años siguientes>.

Estos logros deben responder a la pregunta: Cómo ven los electores del Gobierno de Petro los primeros 100 días de su gobierno, en medio de millares de personas damnificadas por la ola invernal y decenas asesinadas por la violencia de todo tipo, incluida la causada contra los liderazgos sociales.

Aunque las fuerzas de oposición y su gran poder mediático han intentado mostrar que el gobierno de Petro avanza sin logros sustanciales en sus primeros 100 días de gobierno, lo cierto es que las manifestaciones del día 15 de noviembre de 2022, sobre todo en Bogotá y las otras grandes ciudades del país, no obstante, las amenazas de lluvias, han mostrado

apoyo a los resultados que presenta el inicio del gobierno de Petro.

Queda pendiente la respuesta a la crítica que procede de sectores cercanos al gobierno, que reclama coordinar las acciones legislativas, las acciones ministeriales y las acciones partidistas para movilizar a la ciudadanía a favor del logro de sus anhelos de vida digna, como también la amplia participación social que reclama la materialización del Plan de Desarrollo y la adopción progresiva de una economía social complementaria a la privada.

---

[1]

[2] Petro, Gustavo. Discurso en la ONU, septiembre 20 de 2022

[3] Petro, Gustavo. Discurso en la COP 27, Egipto. Noviembre 11 de 2022

[4] Roy Barreras. Entrevista con Semana. Noviembre 12 de 2022

[5] Petro, Gustavo. Entrevista con EL PAIS. Noviembre 12 de 2022.

[6] Petro, Gustavo. El Tiempo. Noviembre 15 de 2022.

Jaime Corena Parra

Foto tomada de: <https://petro.presidencia.gov.co/>